

Día Internacional para Proteger la Educación de Ataques

9 de septiembre



El 9 de septiembre de 2020, la Asamblea General de las Naciones Unidas (ONU) conmemoró por primera vez el Día Internacional para Proteger la Educación de los Ataques, luego de obtener la aprobación unánime de la *Resolución 74/275*¹. Este día reconoce la importancia de preservar y proteger la educación en países afectados por algún conflicto armado.

Actualmente más de 75 millones de niños y adolescentes, distribuidos en 35 países, son afectados por las crisis sociales, económicas, políticas y humanitarias. La violencia a la que están sujetos perjudica sus derechos y sus posibilidades de acceder a la educación.² Ante esta situación, las Naciones Unidas establecieron mediante su *Resolución*

"Los conflictos armados generan numerosos obstáculos devastadores para el aprendizaje. La naturaleza prolongada de los conflictos modernos tiene una repercusión negativa en el futuro de generaciones enteras, en particular en el de los niños y las poblaciones más vulnerables."

UNESCO

Día Internacional para Proteger la Educación de los Ataques

¹ Naciones Unidas. *Resolución 74/275*, <https://goo.su/JjJziu>

² Naciones Unidas. "Día Internacional para Proteger la Educación"..., <https://goo.su/mRdr>

74/275 la responsabilidad de los gobiernos, y los invita a proteger y garantizar una educación de calidad, inclusiva y equitativa a estudiantes en situaciones vulnerables, además de adoptar medidas para resguardar las escuelas, los alumnos y al personal docente ante ataques en situaciones de conflicto armado.

Por desgracia los ataques contra la población infantil siguen sin disminuir en territorios que viven un conflicto armado, donde, cabe señalar, los involucrados incumplen una de las normas de la guerra: proteger a niñas, niños y adolescentes: de acuerdo con cifras de la ONU, tan solo en los últimos cinco años 22,000 alumnos, docentes y miembros del personal educativo resultaron heridos o asesinados por ataques.³

Los ataques a la educación fueron recurrentes durante el 2023 y 2024. La Coalición Global para Proteger la Educación de Ataques (GCPEA) identificó cerca de 6.000 señalamientos de ataques contra escuelas y universidades, estudiantes y educadores, y casos de uso militar de establecimientos educativos durante el período analizado. Al menos 10.000 estudiantes, docentes, profesores y personal educativo murieron, resultaron heridos, fueron secuestrados o arrestados o se vieron dañados de otra forma en estos ataques.⁴

Entornos escolares seguros

El Día Internacional para Proteger la Educación de Ataques busca promover la creación de entornos escolares seguros que sirvan de protección en emergencias humanitarias, y la necesidad de facilitar el acceso de niñas, niños y adolescentes a la educación, cuando estén en situaciones de conflicto armado.

De acuerdo con el Informe de Educación 2023 de la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones (ACNUR), el 51 % de la niñez refugiada en edad escolar no asiste a las aulas, además ha visto interrumpida su formación por culpa de la guerra y el desplazamiento.⁵

³ Naciones Unidas. "Día Internacional para Proteger la Educación"..., <https://goo.su/mRdr>

⁴ Coalición Global para Proteger la Educación de Ataques: *Ataques a la Educación 2024*, <https://goo.su/zCwUOsV>

⁵ Agencia de la ONU para los Refugiados: *El derecho a la Educación y a las Oportunidades*, <https://goo.su/KpUa>

Los conflictos armados vulneran el proceso educativo de miles de niñas, niños y adolescentes. Su naturaleza trae consigo consecuencias devastadoras para las futuras generaciones. En este contexto, se vuelve imperativo preservar y respetar el derecho a la educación. Cada individuo merece acceder a este derecho sin restricciones, incluso en situaciones de conflicto o inseguridad, por ello es esencial que las naciones continúen trabajando a fin de garantizar que ningún conflicto armado impida el derecho a la educación y, por ende, la esperanza de un mejor futuro para todas y todos.

Imagen: <https://goo.su/njRzUxw>